

# RUSSIE DES SOVIETS

## Pionniers

« A la campagne, ce sont des écoliers qui appellent les paysans dans les réunions. Les enfants plus âgés sont engagés pour lire les journaux aux familles qui ne savent pas lire. Les écoliers enseignent à leurs camarades, à leurs frères, à leurs sœurs et mères, l'art de lire et d'écrire. En plusieurs endroits, l'école mène une propagande sanitaire zélée. Sous l'influence de l'école, les enfants commencent à se laver plus souvent, à se couper les cheveux, à soigner leurs vêtements, à tenir plus proprement les maisons, à nettoyer les rues des villages. On creuse des fosses. On plante les arbres. L'école mène la propa-

gande scolaire pour montrer le travail, ainsi que des comptes rendus auxquels sont invités les paysans et où les écoliers font des rapports sur leur travail à l'école.

« Les expositions et les comptes rendus présentent un moyen de popularisation de l'école nouvelle. Aussi, la question du mouvement d'enfants nous préoccupe-t-elle vivement. Nous avons déjà maintenant plus d'un million de pionniers qui apportent un nouvel esprit à l'école, qui sont bien disciplinés et organisés et qui étudient avec zèle. Ils libèrent l'instituteur des obligations de surveillance et établissent des relations de camaraderie entre les instituteurs et les élèves.

« Les pionniers animent et fortifient l'autonomie des écoliers. Elle devient une véritable direction autonome où les enfants, en toute indépendance, examinent et résolvent toutes les questions qui les intéressent. L'instituteur et l'école travaillent en Russie des Soviets pour la création de la vie nouvelle. »

I. A. Z.

## Lounatcharsky

Commissaire du peuple à l'instruction publique  
est à Paris

Après Krassine, commissaire du peuple du commerce extérieur, après Semaschko, commissaire du peuple à la santé publique, après Tchichérine, commissaire du peuple aux affaires étrangères, voici Lounatcharsky qui vient, à son tour, rendre visite au peuple de France.

Il poursuit, durant son séjour ici, la vaste enquête qu'il a commencée sur les méthodes nouvelles de la pédagogie moderne ; il cherche tous les instruments, tous les aménagements techniques récents pour en faire bénéficier l'énorme population scolaire dont il a charge.

Nous saluons ici, avec joie, la venue de notre grand ami dont le labeur immense et fécond pour l'éducation de la nouvelle génération fait l'admiration de tous ceux qui étudient ou visitent la Russie nouvelle.



Enfants ensoleillés de la mer Noire.

gande agricole et souvent, sous son influence, les paysans changent les méthodes d'exploitation, commencent à mieux cultiver leurs jardins, à mieux soigner leurs bestiaux, acheter des machines, etc... Bien entendu, l'école attire ainsi l'attention des paysans qui commencent à y envoyer plus volontiers leurs enfants.

« De plus en plus, on crée des exposi-



MOSCOU. — Une manifestation des jeunes pionniers.